

Otra de las bondades de este manual es el Vocabulario Sociológico Básico que el autor publica al final del libro; un cuadro de las principales escuelas sociológicas con sus representantes más connotados y, sugerencias para lecturas complementarias.

JORGE MARTÍNEZ RÍOS

Stanislaw OSSOWSKI, *Klassenstruktur im Sozialen Bewusstsein*, Soziologische Texte, Band 11. 1962, 300 pp.

Ha sido el constante interés del editor de la serie "Soziologischen Texte" (textos sociológicos), acercar a los interesados a las fuentes que traten en mejor forma las grandes preguntas sociológicas, tanto en relación con el aspecto social como con el económico; así como proporcionar las mejores muestras del análisis y argumentación sociológicos y ayudar con ello a un mejor conocimiento del pensamiento sociológico moderno. "La meta de estos 'Textos' Información y acercamiento didáctico a las interpretaciones sociológicas deberá alcanzarse mediante la impresión de las fuentes y de las amplias monografías existentes." Es por ello que esta serie dedica especial atención a la publicación de las fuentes, para poder así facilitar al estudioso la comprensión de las grandes preguntas sociológicas en los textos originales. Es así que cada volumen contiene una introducción histórica y una bibliografía.

El presente libro pudo ver la luz, gracias en parte, a los acontecimientos políticos de octubre de 1956 en Polonia; pues se dio a la prensa en el periodo de entusiasmo postoctobrinio, después de que el autor había trabajado en él durante largos años, sin abrigar la menor esperanza de su publicación.

"Indudablemente que el libro refleja, en diferentes formas, la situación del país

en el cual fue creado. Muchas veces se desprende esto de la forma en la cual son planteadas las preguntas. En otra ocasión en los ejemplos que se han seleccionado. Polonia se encuentra, desde hace años en la encrucijada de varias corrientes del pensamiento mundial."

Según el propio autor menciona, la idea de realizar la presente obra tiene como base la revisión de los problemas actuales, problemas básicos de la estructura social y de la dinámica de la vida social. Creyó necesario hacer hincapié, o cuanto menos volverse a preocupar por los viejos problemas tales como el sistema de las relaciones humanas, de las relaciones en la estructura social; la función de las ideologías sociales en la formación de la vida colectiva. Tiene el autor, la esperanza de que los resultados de tal revisión puedan alentar la formulación de trabajos de investigación colectivos los cuales puedan ser útiles en alguna forma en la búsqueda de las soluciones a los ardientes problemas sociales que en la actualidad nos aquejan.

Una vez realizado el análisis de las relaciones humanas fundamentales, le resultó al autor, difícil, no interesarse por la forma en que los individuos que pertenecen a diferentes grupos, entienden la estructura de su sociedad, y es así como se decidió a perseguir los principales tipos de la caracterización de la estructura social y anticipar las inminentes consideraciones acerca de las investigaciones sobre la estructura social y las diferentes formas que el sistema de relaciones humanas adopta bajo diferentes condiciones.

Advierte al autor que no debe el lector sorprenderse por la terminología implícita en "conciencia social", ya que se está utilizando como una forma más breve de indicar para determinados medios los pensamientos más característicos, los conceptos, las impresiones, convicciones y apreciaciones, que más o menos les son comunes a los individuos que pertenecen a un mismo medio social y los cua-

les se encuentran en la conciencia de cada uno y reforzados por la sugestión que una persona puede ejercer sobre la otra. Es así que el término "conciencia social" posee una connotación más rica que el término "en la conciencia de los individuos que pertenecen a un mismo grupo"

El trabajo que venimos comentando, presenta un carácter doble y se propone dos grandes tareas. "Trata, de profundizar sobre ciertos problemas, a la luz de las experiencias de los últimos tiempos; problemas que han conservado su gran interés e importancia desde hace siglos dentro de la sociedad de clases. Al mismo tiempo el autor quiere valorar los resultados de las investigaciones comparativas para poder abarcar y hacer descollar los cambios históricos de los siglos XIX y XX". Para poder lograr lo anterior se hizo necesario al autor utilizar materiales de diferentes épocas y diversas sociedades. Es por ello que no deberá extrañar encontrar junto a los autores americanos al gran Aristóteles y junto a Marx a los padres de la iglesia.

Sin embargo, debemos hacer la aclaración de que el trabajo no presenta una visión histórica de las concepciones, ideas y planteamientos; no se trata pues de una historia de los conceptos de estructura de clases; sino de una sistematización de este orden social y de los aspectos de la estructura social que son importantes como hechos sociales.

En la parte introductoria del libro, el autor mismo hace un breve bosquejo de la estructura de su obra y consideramos de interés primordial para el lector reproducirla:

Estructura del libro:

"Aparte del capítulo introductorio, cuya finalidad consistió esencialmente en introducir al lector en la problemática del trabajo, aclarar su génesis y su finalidad, y cuando menos en forma improvisada proporcionar algunas interpreta-

ciones de los términos más importantes; el libro se divide en dos partes.

Los capítulos de la primera parte están dedicados a la interpretación de los tipos aislados de la estructura social. Los primeros tres capítulos tienen como objetivo considerar las concepciones fundamentales de los sistemas de relación en la sociedad de clases, durante diferentes épocas y en diversos sistemas sociales. El objetivo de los siguientes tres capítulos (v, vi y vii) presentan las concepciones que se han manifestado en la sociedad moderna de los siglos XIX y XX.

En la segunda parte se procura valorar en forma sintética los resultados de la primera parte considerados en diferentes relaciones.

Los capítulos VIII y IX están dedicados a estudiar los conceptos de clase, así como la relación entre el modelo de la sociedad y la definición de clases entre los teóricos de los siglos XIX y XX.

El capítulo X presenta una sistematización de los resultados de la primera parte y un intento de clasificación de los tipos en la interpretación de la estructura de clase, para lo cual sirve de punto de partida los conceptos de clase que fueron analizados en el capítulo IX. El capítulo XI desarrolla algunos problemas los cuales surgieron durante el estudio de los conceptos de clase; tales problemas son trasladados al campo más amplio de la "sociología científica". Finalmente el capítulo XII aborda el problema de la relación entre los "tipos de interpretación" de la estructura social y los "tipos mismos de la estructura de clases"; pretende obtener algunas conclusiones acerca de la captación constante de las relaciones humanas a la luz de los cambios sociales de los últimos siglos; y, por último, se trata en él la cuestión de las comparaciones históricas en relación con el destino de las ideologías revolucionarias".

MA. LUISA RODRÍGUEZ SALA DE GÓMEZGIL